

BAB V

Penutup

A. Kesimpulan

Kesimpulan dari hasil penelitian & pengembangan (RnD) dengan judul “Pengembangan Asesmen Sumatif Berbasis *Wizer.me* Materi Haji & Umroh Kelas VIII MTs Miftahul Ulum Karangen Kepohbaru Bojonegoro” adalah sebagai berikut;

1. Pengembangan asesmen sumatif berbasis *wizer.me* materi haji & umroh kelas VIII MTs Miftahul Ulum Karangen Kepohbaru Bojonegoro dilakukan dengan menggunakan metode penelitian (RnD) dengan menggunakan model ADDIE dengan melalui lima tahapan yaitu, Analisis (*analyze*) terhadap materi dan kebutuhan. Desain (*design*) yaitu pembuatan produk awal asesmen sumatif. Pengembangan (*development*), dengan melakukan penyesuaian perwajahan asesmen dan penilaian validasi produk kepada ahli materi dan ahli asesmen. Implementasi (*implementation*) melalui uji lapangan kepada guru dan siswa, serta evaluasi (*evaluation*) dengan melakukan penghitungan *rasch* model untuk mengetahui *validitas* dan *reliabilitas* item tes.
2. Kelayakan asesmen sumatif berbasis *wizer.me* materi haji & umroh kelas VIII Mts Miftahul Ulum Karangen Kepohbaru Bojonegoro didasarkan kepada skor dari penilaian validasi oleh ahli materi dan ahli asesmen serta dari respon guru dan siswa yang meliputi aspek materi, aspek isi, konstruksi, kepraktisan dan keterbacaan dengan hasil perolehan skor sebagai berikut;

dari ahli materi sebesar 85,4%, dari ahli asesmen 75,0%, dari respon guru 97,9% dan dari respon siswa sebesar 92,1% yang artinya asesmen tergolong sangat layak, serta dari hasil *rasch* model yang menunjukkan bahwa tes telah valid serta reliabel .

B. Saran Pemanfaatan, Desiminasi Dan Pengembangan Lebih Lanjut

Supaya produk pengembangan asesmen sumatif berbasis *wizer.me* materi haji & umroh dapat dimanfaatkan secara maksimal, maka perlu diberikan beberapa saran terkait, diantaranya adalah sbagai berikut;

1. Saran Pemanfaatan

Berdasarkan hasil penelitian dan pengembangan yang telah dilakukan, berikut adalah saran kepada pengguna dan pembaca:

a. Bagi Guru

Asesmen sumatif berbasis *wizer.me* ini dapat digunakan sebagai media tambahan dan alat bantu dalam proses asesmen sumatif materi haji & umroh kepada siswa.

b. Bagi Peserta Didik

Asesmen sumatif berbasis *wizer.me* ini dapat dimanfaatkan sebagai media asesmen baru yang membantu meningkatkan mengukur pemahaman materi dengan cara yang lebih interaktif dan menarik.

c. Bagi Peneliti

Asesmen sumatif berbasis *wizer.me* ini dapat dijadikan sebagai salah satu referensi penting dalam melakukan kegiatan penelitian atau pengembangan pembelajaran lebih lanjut.

2. Saran Diseminasi

Asesmen sumatif materi haji & umroh yang dibuat berbasis *wizer.me* diharapkan bisa bermanfaat bagi semua siswa di MTs Miftahul Ulum Karangen Kepohbaru Bojonegoro dan juga di sekolah-sekolah lainnya. Peneliti menyarankan agar saat mengembangkan suatu produk, penting untuk memperhatikan kembali langkah-langkah yang harus dilakukan dalam penelitian pengembangan. Penyebaran aplikasi ini juga bisa dilakukan untuk memperoleh masukan dan saran guna meningkatkan kualitas produk lebih lanjut

3. Saran Pengembangan Lebih Lanjut

Adapun saran pengembangan produk lebih lanjut adalah sebagai berikut.

- a. Bagi semua pihak yang ingin mengembangkan produk lebih lanjut, bisa dengan cara menambahkan materi-materi lain, sehingga yang dihasilkan lebih bervariasi, karena produk ini terbatas pada materi haji dan umrah.
- b. Pengembangan asesmen sumatif berbasis *wizer.me* ini tidak hanya dapat diakses dengan jaringan internet saja namun bisa melalui hp maupun pc.
- c. Untuk mendapatkan hasil produk pengembangan yang lebih baik lagi, produk yang dikembangkan memerlukan waktu dan biaya yang cukup untuk pembuatan media tersebut.